

Thomas Rothschild

Bernd Kiefer und Norbert Grob unter Mitarbeit von Markus Stiglegger (Hg.): Filmgenres: Western

2004

<https://doi.org/10.17192/ep2004.3.1779>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Rothschild, Thomas: Bernd Kiefer und Norbert Grob unter Mitarbeit von Markus Stiglegger (Hg.): Filmgenres: Western. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 21 (2004), Nr. 3. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep2004.3.1779>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Bernd Kiefer und Norbert Grob unter Mitarbeit von Marcus Stiglegger (Hg.): Filmgenres: Western

Stuttgart: Reclam 2003, 375 S., ISBN 3-15-018402-9, € 8,80

Der Western mag, wie gemeinhin behauptet wird, tot sein (ich bin mir da nicht so sicher: Schon mancher Totgesagte feierte unerwartet Auferstehung...) – er bildet jedenfalls eines der ausgeprägtesten und interessantesten Genres der Filmgeschichte und darf daher in einer Reihe, die sich Filmgenres widmet, nicht fehlen. Kaum eine andere Gattung folgt ja im 20. Jahrhundert so ungebrochen einer ‚Ästhetik der Identität‘ wie der Western, kaum sonst irgendwo darf sich der Rezipient so selbstverständlich über kleinste Variationen des Immergleichen freuen. Die Auswahl der Beispiele wird jeder mit eigenen Vorlieben ergänzen wollen – so hätte nach meinem Kanon Don Siegels *The Shootist* (1976) mehr als nur eine beiläufige Erwähnung apropos John Wayne verdient –, aber ihre Repräsentativität ist nicht zu bezweifeln. Sie beginnt mit *The Great Train Robbery* von 1903, den wir nur ungern unter dem deutschen Titel *Der große Eisenbahn-Überfall* auffinden, und endet mit *Dead Man* von 1995.

Über den Western ist so viel geschrieben worden, dass sich kaum Neues sagen lässt. Die knapp dreißig Seiten lange Einleitung von Norbert Grob und Bernd Kiefer liefert jedoch eine exzellente Skizze des Wesens und der Geschichte des Genres und enthält eine nützliche Unterteilung in „neun zentrale Erzählungen“ (S.22), die eine Zuordnung einzelner Filme zu mehr oder weniger anhaltenden Traditionslinien gestattet. Freilich wäre es der Mühe wert gewesen, die Beiträge mit dieser Typologie vertraut zu machen. So schreibt Hans Schifferle, *The Big Trail* gehöre „zum Western-Subgenre des Planwagen- oder Treckfilms“ (S.64), in der Einleitung aber kommt er unter „Entdeckung neuer Grenzen“ (S.22) vor. Das genannte Subgenre ist dort nicht vorgesehen.

Die einzelnen Kapitel unterscheiden sich naturgemäß stilistisch und in ihrer Schwerpunktsetzung durch die Temperamente der Vielzahl von Autoren – unter ihnen auch Wim Wenders und Frieda Grafe. Bei allem Respekt vor Georg Seeßlen: Dass sein Beitrag weitaus umfangreicher ist als andere, lässt sich kaum mit der Bedeutung des von ihm analysierten Films begründen. Jeder Beschreibung ist nach bewährtem Muster eine Filmografie voran- und ein Literaturverzeichnis nachgestellt. Die Abbildungen sind so selten und willkürlich, dass man fast schon wieder auf sie verzichten könnte. Hingegen vermisst man neben dem Titelregister eine Liste der Regisseure.

Thomas Rothschild (Stuttgart)